
    

 
 

DIPARTIMENTO DI AREA MEDICA 

Gemona, 29 maggio 2023 

 
Corso di Studio in Scienze Motorie 

 

Verbale dell’incontro con i portatori di interesse stakeholders –  
 
Nell’ambito delle attività previste per il consolidamento e la crescita del Corso di Studio in Scienze 
Motorie (CdS-SM) il collegio dei docenti ha indetto per il 29 maggio 2023 alle ore 14 in modalità 
mista, in presenza presso la sede di Gemona ed a distanza su Teams, la riunione periodica rivolta 
ai portatori di interesse – stakeholders. 
 
Obbiettivo della riunione è ottenere un feedback sulla percezione del CdS-SM, rinnovare il dialogo 
necessario per una crescita che tenga sempre più in considerazione le esigenze professionali del 
laureato in Scienze Motorie, ed illustrare nel contempo le iniziative intraprese per il miglioramento 
del CdS-SM. 
 
L’invito è stato inviato via mail ai soggetti appartenenti a Federazioni ed Associazioni sportive ed 
alle dirigenze scolastiche del territorio in cui insiste il CdS-SM, che sono il naturale punto di 
riferimento per i tirocini prima e per la professione poi di studentesse/studenti del CdS-SM. È stato 
inviato anche ai docenti delle materie pratiche in quanto appartenenti essi stessi al mondo del 
lavoro. 
 
Erano presenti in rappresentanza del corpo docenti del CdS-SM 
Maria Parpinel (coordinatrice) 
Stefano Lazzer (vice coordinatore) 
Enrico Rejc (referente progetto Erasmus) 
Riccardo Avon (docente del CdS-SM) 
Mattia D’Alleva (tutor) 
 
Erano presenti, in rappresentanza delle rispettive istituzioni: 
Giovanni De Piero (Presidente Comitato Italiano Paraolimpico CIP, sezione Fvg) 
Antonio Borriello (ISIS Paolo Sapri di San Vito al Tagliamento) 
2 rappresentanti della Jam's Bike Team Buja 
Lorenzo Fadini (Ciclo Assi Friuli) 
Michele Comuzzi (Sport e salute FVG) 
Mosè Bonaldo A.R.C.A: s.s.s.d. a.r.l. (Nuoto) 
Enrico Turello (Federazione Rugby) 
Fabio Rossi (IIS Tagliamento di Spilimbergo) 
 
Hanno inviato una memoria scritta, perché impossibilitati a partecipare 
Claudio Bardini (docente del CdS-SM) 
Giovanni Messina (docente del CdS-SM) 
 
La coordinatrice ha presentato le caratteristiche del CdS-SM ed il percorso di studi in ambito 
sportivo offerto dall’Università degli studi di Udine che vede la laurea triennale in Scienze Motorie 
come primo livello di formazione, a cui segue la neonata laurea magistrale in Scienze e Tecniche 
delle Attività Motorie Preventive e Adattate (STAMPA) ed il dottorato di ricerca in Scienze mediche 
cliniche e traslazionali. Si è poi soffermata sulle potenzialità in termini professionali attingendo 
informazioni dagli indicatori stimati a livello di Ateneo per il 2021, che ad esempio indicano come la 
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percentuale di laureati che dichiarano di lavorare con regolare contratto ad un anno della laurea è 
vicino al 50%. Anche se questa performance è in calo rispetto agli anni precedenti, e risente 
probabilmente del periodo pandemico che ha di fatto ridotto molte delle attività ludico-sportive negli 
anni 2020 e 2021 è comunque elevata rispetto ad altri corsi di laurea triennali. Il laureato in 
Scienze Motorie dal 2013 è riconosciuto anche come Chinesiologo (legge 04/2013), professionista 
che si caratterizza per avere competenze legate alla comprensione, progettazione, conduzione e 
gestione di attività motorie e carattere educativo e ludico, adattativo e sportivo, tutte finalizzate al 
mantenimento, al recupero delle capacità motorie nonché al benessere psicofisico. 
 
I partecipanti hanno apprezzato le spiegazioni fornite in quanto è emerso che tra i presenti, eccetto 
i docenti del CdS-SM, pochi conoscevano completamente le caratteristiche del laureato in Scienze 
Motorie e le sue potenzialità occupazionali e soprattutto quanto era stato fatto negli anni per 
migliorare il suo percorso formativo ed avvicinarlo al mondo della ricerca scientifica. Quest’ultimo 
punto ha sollevato un coro di apprezzamento in quanto la necessità di avere professionisti 
aggiornati ed in possesso di un metodo scientifico che li mantenga costantemente al passo con le 
più recenti conoscenze tecnico-sportive è ormai una necessità a tutti i livelli e non, come 
erroneamente si pensa, patrimonio solo del mondo dello sport professionistico. 
 
I suggerimenti che sono arrivati hanno riguardato principalmente la necessità di ampliare la parte 
pratica con più possibilità di interazione con le strutture che si rendono disponibili ad accogliere 
studentesse e studenti per il tirocinio e/o altre attività compatibili con il corso di studio. 
Per quanto riguarda l’aspetto scolastico, l’interazione anche in questo caso si suggerisce debba 
essere incentivata, magari anche con una valorizzazione ulteriore di questi periodi. 
Da segnalare come la presenza del Presidente del comitato regionale paraolimpico (CIP FVG) 
abbia aperto la possibilità di collaborazione anche con il corso di laurea magistrale (STAMPA), 
dove alcune tematiche di ambito medico vengono naturalmente approfondite. 
Tutti i presenti hanno auspicato che questi incontri continuino e magari acquisiscano una 
periodicità superiore, per mantenere costanti e vivi i contatti. La coordinatrice ed il vice-
coordinatore si sono resi disponibili ad incontri informali e ad acquisire, anche attraverso memorie 
scritte, suggerimenti, idee, proposte e quant’altro necessario per aumentare la qualità complessiva 
del CdS-SM e farlo conoscere ed apprezzare. 
 
La riunione si è conclusa alle ore 16. 
 
Prof.ssa Maria Parpinel (Coordinatrice del CdS-SM) 
 


